
Un primer café en el IIES-FACES-ULA 

Tras un arduo y animado esfuerzo del comité organizador del conversatorio “Un 
café en el IIES”, el pasado miércoles 07 de junio se llevó a cabo en las 
instalaciones del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la 
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes 
(IIES-FACES-ULA), el primero de los encuentros que se han programado como 
parte de esta iniciativa académica. 

Este primer café en el IIES, pautado como la actividad que da inicio al recorrido 
hacia la celebración del 65 aniversario del Instituto de Investigaciones Económicas 
y Sociales (IIES), permitió el reencuentro de profesores, investigadores y personal 
administrativo quienes en tiempos de otrora fueron artífices de los notables logros 
de dicha unidad académica.. 

Estos notables ulandinos, unos de manera presencial y otros haciendo uso de los 
medios electrónicos, conversaron acerca de los retos que les tocó sortear al 
momento de su paso por el IIES. Quienes intervinieron en la conversación 
coincidieron en distinguir tres etapas en el discurrir histórico del Instituto. Una 
primera etapa de organización y configuración de un equipo humano y de 
infraestructura capaz de estudiar y contribuir con propuestas de solución a los 
problemas más relevantes del desarrollo económico regional. Una segunda etapa, 
que denominaron “Etapa de oro del IIES”; fue caracterizada como un período 
durante el cual se consolidaron las habilidades y destrezas del personal a 
disposición del Instituto en el área de la investigación económica con énfasis en 
los asuntos regionales. Un hecho que quedo en evidencia ante el reconocimiento 
de diversos organismos nacionales e internacionales, respecto al excelente 
desempeño al realizar estudios vinculados con temas como: índice de precios, 
indicadores de coyuntura, cuentas regionales, diagnósticos para el sector bancario 
y turístico, entre otros. 

Una última etapa a la cual hicieron referencia quienes intervinieron en el 
conversatorio se caracterizó por una sensible disminución de las capacidades para 
llevar a cabo investigación pertinente y oportuna. Esta pérdida progresiva de 
capacidades fue el resultado de políticas gubernamentales que dieron al traste con 
la necesaria reposición y formación de cuadros profesionales dotados del 
conocimiento y equipos para enfrentar la cada vez más compleja tarea de conocer 
la realidad económica y social de la región de los Andes venezolanos. 

Quienes intervinieron añadieron al recuento de sus vivencias, reflexiones acerca 
de lo que se debe hacer para que el IIES-FACES-ULA comience a recorrer el 
camino que le lleve a recuperar su prestigio como centro relevante del quehacer 
de la investigación económica en el país. Entre las sugerencias hechas destaca la 
necesidad de una reforma curricular a los programas de formación del Instituto, en 
procura de planes de formación que contribuyan, de manera novedosa, a dar 
respuesta a la creciente diversidad de inquietudes que en materia económica y 



social tiene la sociedad actual. A ello se suma la sugerencia de conformar redes 
de investigación que le permitan a la unidad académica integrarse en proyectos de 
investigación de envergadura, con lo cual sus capacidades técnicas y humanas 
mejorarían. Ambas proposiciones se sugiere que se lleven a cabo bajo la 
orientación de la autogestión, pues así se podría reducir la marcada dependencia 
que en el pasado tuvo el Instituto de los fondos provenientes de las asignaciones 
gubernamentales. 

Una reflexión aún más importante que las que hasta ahora se han comentado 
tiene que ver con el reconocimiento, por parte de todos aquellos que intervinieron, 
de que el pilar sobre el cual ha descansado los notables logros del IIES-FACES-
ULA no es otro, que el sentido de pertenencia y amor por la institución y por el 
trabajo bien hecho que caracterizó a quienes por esta unidad académica han 
pasado. Sin esos valores la organización y configuración de un buen equipo de 
trabajo hubiese sido muy difícil. Pero también hubiese sido difícil llevar a cabo 
proyectos de investigación de gran envergadura, como lo que en algún momento 
se realizaron. Y aún más difícil hubiese sido sortear los momentos agobiantes que 
se han hecho presentes en los últimos 15 años. 

Es precisamente la siembra exitosa de estos valores en el nuevo talento humano 
que hoy hace vida en el Instituto, el pilar que debe seguir sosteniendo el ánimo y 
los esfuerzos de los noveles cuadros profesionales a disposición de la unidad 
académica, para que así vayan en procura del rescate del dinamismo y el prestigio 
del IIES como institución capaz de dar respuestas pertinentes y oportunas a los 
problemas del desarrollo económico regional, y porque no, nacional y global. 

Así transcurrió un primer café en el IIES, dejando la puerta abierta para futuras 
conversaciones sobre diversidad de temas que llaman la atención de la 
ciudadanía merideña. 
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